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Высокая оценка журнала
21 декабря состоялось заседание Высшей атте-
стационной комиссии при Министерстве об-
разования и науки России, на котором подве-
ли итоги категорирования научных изданий, 
включенных в Перечень ВАК. 

С гордостью сообщаем, что наш журнал Russian 
Journal of Economics and Law отнесен к первой кате-
гории. В Итоговом распределении журналов Переч-
ня ВАК по категориям К1, К2, К3 в 2023 году наше из-
дание находится на 21-м месте (названия журналов 
приведены в алфавитном порядке). 

Russian Journal of Economics and Law, распределен-
ный в категорию К1, входит в Перечень ВАК по груп-
пам специальностей: 5.2.1. Экономическая теория, 
5.2.3. Региональная и отраслевая экономика и 5.1.4. 
Уголовно-правовые науки. Утвержденные категории 
действуют три года – начиная с 1 января 2024-го. 

Высокая оценка публикуемых в нашем издании 
статей открывает перед ним новые возможности 
по повышению качества научных статей, ведь после 
того как публикации в изданиях WOS, Scopus пере-
стали быть обязательными, статьи в журналах ВАК 
засчитываются в отчетах по грантам. Также статьи, 
опубликованные в журналах из категории К1 и К2, 
станут допуском к защите кандидатских и доктор-
ских диссертаций (хотя бы одна статья аспиранта и 
пять статей докторанта должны быть размещены в 
журналах данных категорий). 

Редакция журнала выражает благодарность чле-
нам редакционной коллегии, рецензентам, авторам 
и партнерам за поддержку издания и содействие в 
его развитии. Присвоение журналу категории К1 
– это высокая оценка нашей совместной работы! 

Гульназ ДАРЧИНОВА,  
директор издательства «Познание»

Стипендии от мэра…
Магистрант факультета психоло-
гии и педагогики, руководитель 
отдела по работе со студенчески-
ми объединениями Департамента 
по работе с молодежью КИУ Свет-
лана Юрьевна Загитова удостоена стипендии 
мэра Казани.

Эта высокая награда  – признание достижений 
Светланы Юрьевны в образовательной, научной, 
культурной сферах, воспитательной работе. 

Церемония проходила в Казанской ратуше. Сти-
пендии студентам и аспирантам, а также талантли-
вым учащимся детских музыкальных, художествен-
ных, хореографических, спортивных школ вручал 
сам мэр Ильсур Раисович Метшин.

Всего на конкурс было подано 300 заявок, и лишь 
90 молодых казанцев стали обладателями именной 
стипендии.

…и Академии наук РТ
Лауреатом стипендии Академии  
наук Республики Татарстан стала 
магистрант КИУ Камилла Исма-
гилова.

Камилла учится по направлению 
«управление качеством» факультета менеджмента и 
инженерного бизнеса. Под научным руководством 
доктора экономических наук, профессора, завка-
федрой логистики Гузель Равгатовны Таишевой она 
изучает вопросы оптимизации бизнес-процессов.

Стипендия Академии наук – не единственная 
награда Камиллы Исмагиловой. В 2017 году, еще 
будучи студенткой нашего колледжа, она была 
удостоена стипендии главы Казани Ильсура Раи-
совича Метшина. Ее идея быстрого ориентиро-
вания в пространстве города получила высокую 
оценку и поддержку мэрии. Камилла предложи-
ла провести цифровую инвентаризацию казан-
ских зданий, по итогам которой каждый дом 
должен быть оснащен персональным QR-кодом.

В 2023 году она стала стипендиатом Президента 
Российской Федерации. Камилла Исмагилова с ин-
тересом учится, активно участвует в научно-иссле-
довательских конкурсах, является автором 15 науч-
ных работ. Успехов и новых побед, Камилла!

Наши руководители  и педаго -
ги постоянно участвуют в обществен-
ной  жизни  страны.  Их  активная по-
зиция является  оплотом  единства и 
поддержки Владимира Владимирови-
ча Путина. Они готовы поддерживать 
его политическую программу, которая 
ведет страну к процветанию и укреп-
лению позиций на мировой арене.

– Наша страна вошла в период не 
только экономического и политиче-
ского прогресса. Меняется наше миро-
воззрение, ментальность, восприятие 
истории и исконных традиций. После 

многих лет неопределенности и пре-
клонения перед не свойственными 
нашей культуре идеалами мы встали 
на путь возрождения традиционных 
ценностей, возвращения культурной 
и нравственной идентичности. Сила 
государства определяется мощной 
экономикой, сплоченностью общества 
и сильным лидером. Все достижения 
последних лет связаны с взвешенным, 
дальновидным курсом Владимира Вла-
димировича Путина. И я уверена, что 
его участие в предстоящих выборах 
является решением, которого ждали 

Выбор сделан!
Ректор, проректоры и деканы факультетов Казанского 
инновационного университета посетили пункт сбора подписей 
в поддержку кандидата в Президенты России  
Владимира Владимировича Путина. 

многие», – отметила ректор КИУ Асия 
Витальевна Тимирясова. 

Казанский инновационный универ-
ситет, будучи  крупным  инновацион-
ным научно-образовательным комп-
лексом России, продолжает активную 
научную, исследовательскую и образо-
вательную деятельность, способствуя 
развитию страны. Поддержка ректо-
ра, проректоров и деканов КИУ кан-
дидатуры Владимира Владимировича 
Путина – это не только выражение уве-
ренности в его компетентности, но и 
подтверждение того, что инновацион-
ное образование и развитие – важные 
составляющие стратегического пути 
развития страны.

Этот значимый шаг они предприня-
ли, имея убежденность в абсолютном 
лидерстве Владимира Владимирови-
ча Путина и его успешном управлении 
вопросами, важными для развития 
страны.

Новые знания, новый статус
Вечером пятницы 8 декабря 15 выпускникам программы МВА 
Казанского инновационного университета по направлению 
«стратегический менеджмент» вручили дипломы. 

выпуск МВА

А всего за пятнадцать лет существо-
вания программы мастерами делового 
администрирования стали около 200 ру-
ководителей, топ-менеджеров, которые 
сегодня успешно работают в Татарстане и 
других регионах страны. Это представи-
тели различных сфер деятельности: про-
мышленности, образования, медицины…

Программа МВА КИУ имеет хороший 
рейтинг и входит в число лучших биз-
нес-школ страны. На церемонии выпуск-
ников, одетых в академические мантии 
и шапочки-конфедератки (что придало 
событию особую торжественность), по-
здравляли преподаватели, обращаясь к 
ним уже как к коллегам.

– Всегда приятно работать с людьми, 
заинтересованными в получении знаний. 
Ваши старания привели к успеху, к этой 
победе, – сказал Станислав Алексеевич 
Антонов, декан факультета менеджмента 
и инженерного бизнеса.

– Вы получили новые знания, новый 
статус. И не останавливайтесь на достиг-
нутом. А если нужен совет – мы на связи 
(Гузель Равгатовна Таишева, завкафедрой 
логистики).

В режиме онлайн из Махачкалы, где 
проходило выездное заседание Россий-
ской ассоциации бизнес-образования, к 
поздравлениям присоединилась и гене-
ральный директор РАБО Наталья Андре-

евна Евтихиева, пожелав и выпускникам, 
и нашему вузу процветания. 

Конечно, и выпускники благодарили 
своих наставников – за знания, опыт, 
вклад в развитие их бизнеса, поддержку. 

– Чтобы выжить в новых условиях, 
нужно развивать новые компетенции, 
новые виды деятельности. И всегда в 
КИУ есть необходимые программы, кур-
сы. Спасибо, что всегда идете навстречу, 
и мы получаем достойные знания. Наше 
обучение проходило очень интересно, а 
общение было взаимообогащающим, – 
сказала первый заместитель генерально-
го директора Бюро технической инвента-
ризации и кадастровых работ РТ Ольга 
Викторовна Суворова.

– Почему я выбрала КИУ? Потому что 
здесь высокое качество обучения! – за-
метила одна из выпускниц, Гульнара 
Ривгатовна Гильманшина.

 – Спасибо, что организовали такую 
интересную программу обучения: ощу-
щаешь себя суперкрутым менеджмером. 
Надеюсь продолжить сотрудничество с 
университетом и быть здесь преподава-
телем (Гульнара Зинюровна Беглова).

Далее началась долгожданная и вол-
нующая церемония вручения дипломов. 
Два нелегких года шли выпускники к этому 
дню. Важный для своей дальнейшей жизни 
и карьеры документ они получили из рук 
научного руководителя программы про-
фессора Ирины Ильгизовны Антоновой.

С получением дипломов мастера дело-
вого администрирования вошли в Ассо-
циацию выпускников МВА КИУ! 
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Объединенные именем профессора Тимирясова

наука молодых

Молодые ученые, 
начинающие 
исследователи 
традиционно в конце года 
собрались в Казанском 
инновационном 
университете для 
обсуждения насущных 
проблем права, экономики 
и смежных дисциплин. 

Все они – участники XIII Меж-
дународной научно-практиче-
ской конференции «Казанские 
научные чтения». Этот форум с 
2013 года носит имя основателя 
и первого ректора нашего уни-
верситета Виталия Гайнуллови-
ча Тимирясова. Он сам пришел в 
науку студентом и всегда с боль-
шим вниманием относился к мо-
лодым исследователям, во всем 
поддерживал их. При огромной 
занятости Виталий Гайнуллович 

старался присутствовать на таких 
конференциях, начинал дискус-
сию, вовлекая в разговор зал. Это 
было очень интересно! «Смотрю 
на вас с надеждою», – сказал на 
одном из таких форумов Виталий 
Гайнуллович

С каждым годом Казанские на-
учные чтения становятся все мас-
штабнее! В этом году в них при-
няли участие 1066 участников из 
России и зарубежья, в том числе 
Белоруссии, Индии. В рамках кон-

ференции работали 22 секции 
для студентов, курсантов, маги-
странтов, аспирантов, адъюнктов, 
а также семь секций для школь-
ников. Широким был и тематиче-
ский охват докладов.

На Казанских научных чтениях 
молодые участники могут поде-
литься результатами своих ис-
следований, высказать мнение 
и главное – быть услышанными 
авторитетными учеными. Для 

тех, кто начинает путь в науке, 
это важно.

В очередной раз наш универ-
ситет был признан вузом высоких 
научных достижений. Соответст-
вующий диплом первому про-
ректору, проректору по научной 
работе профессору Игорю Изма-
иловичу Бикееву вручила предсе-
датель Регионального молодеж-
ного общественного движения 
молодых ученых и специалистов 
Юлия Рустэмовна Кареева.

На одной из секций конференции «Казанские научные чтения»

Триведи Дипика (Индия)

КИУ удостоен диплома «Вуз 
высоких научных достижений». 

И. Бикеев и Ю. Кареева

Наставникам посвящается…
Одним из ярких впечатлений декабря стал гала-концерт фестиваля «Я – наставник», 
организованный факультетом психологии и педагогики. Масштабное событие 
проходило в детском центре «Экият». 

гала-концерт

В этот день чествовали тех, 
кто не просто по долгу службы, 
а по велению души, по призва-
нию работает с подрастающим 
поколением. Здесь собрались 
единомышленники, которые со-
четают в себе знания, культуру, а 
главное – уважение к своим вос-
питанникам. Молодым есть чему 
у них поучиться.

– Думаю, мало профессий, ко-
торые могут сравниться с про-
фессией педагога по уровню 
ответственности и значимости 
для общества, – сказала, откры-
вая мероприятие, ректор КИУ 
Асия Витальевна Тимирясова. – 
Желаю всем нам огромного не-

исчерпаемого здоровья, твор-
ческой радости и благодарных 
учеников. А студентам – конечно 
же, блестящей педагогической 
карьеры и личного счастья.

Гостьей фестиваля стала заме-
ститель министра образования 
и науки Республики Татарстан 
Минзалия Загриевна Закирова:

– Наставник – это человек, ко-
торый знает больше, чем его уче-
ники. Это заботливый, любящий 
человек. Я хочу поблагодарить 
студентов КИУ, которые выбрали 
такую гуманную, красивую про-
фессию – учитель, воспитатель. 
Это самая лучшая профессия на 
Земле. Она была, есть и будет.

На сцене – мистеры и мисс

дошкольных организациях. Но 
все они несут свет, полученный 
от своих педагогов и наставни-
ков, и благодарят их за знания. 

Об этом выпускники говори-
ли с экрана, где видеофоном 
шли кадры их студенческой 
жизни и сегодняшней работы. А 
сколько добрых слов было ска-
зано о них директорами школ 
и заведующими детсадами, 
которые тоже отметили хоро-
шую подготовку специалистов 
с дип ломом КИУ. Для вуза это и 
радость, и гордость!

Кстати, многие руководите-
ли образовательных органи-
заций присутствовали в зале. 
Приятно было видеть среди 
гостей и наших выпускников. 
Еще совсем недавно студента-
ми они участвовали в конкур-
сах педагогического мастерст-
ва, которые ежегодно проводит 
факультет, а теперь уже сами 
профессионалы. 

Надо отдать должное орга-
низаторам – в большом зале  
«Экият» царила невероятно 
теп лая атмосфера. Была под-

готовлена чудесная концерт-
но -театра льна я програм ма 
в исполнении студентов. И в 
каж дом номере чувствовалась 
признательность педагогам. 
Одна сценка была особенно 
трогательной. Участники теат-
ра танца Mix Style посвятили 
свое выступление многолетне-
му руководителю коллектива 
Кобулу Совуровичу Амонову, 
безвременно ушедшему от нас 
два года назад. 

В этот же вечер состоялось 
награждение кураторов акаде-
мических групп. Их профессио-
нализм, талант, энергия заслу-
живают особого уважения. И, 
конечно, на гала-концерте были 
подведены итоги конкурса педа-
гогического мастерства и назва-
ны команды-победители.

Гала-концерт «Я – наставник» 
собрал людей, посвятивших 
жизнь самой благородной про-
фессии. И пусть слова «мой пре-
подаватель, мой наставник, наш 
куратор» всегда будут теплом 
отзываться в сердцах учеников!

Наиля МАЗИТОВА

Сегодня уже и не сосчитать, 
сколько выпускников факультета 
психологии и педагогики рабо-
тает в школах, детских центрах, 

конкурс красоты и таланта
их таланты: было много зажигательных 
танцев, вокальных и инструментальных 
номеров, монологов,  спортивный и акро-
батический этюды... Каждое выступление 
вызывало восторженные овации публики. 
В ходе  интеллектуального конкурса веду-
щие задавали каверзные вопросы. Вопро-
сы поступали и от членов жюри. 

После завершения красочного шоу 
жюри, в состав которого вошли ректор 
КИУ Асия Витальевна Тимирясова, про-
ректор по экономике и стратегическому 
развитию Лилия Владимировна Воронцо-
ва, президент общественной организации 
«Мисс Татарстан» Изольда Генриевна Са-
харова, руководитель отдела по работе со 
студенческими объединениями Департа-
мента по работе с молодежью КИУ Свет-
лана Юрьевна Загитова,  президент Лиги 
студентов Республики Татарстан Шамиль 
Якупов, режиссер-постановщик Артем 

Губанов, председатель студенческого со-
вета КИУ Алина Гиззатуллина, объявило 
результаты конкурса.

Титулов «Мистер и Мисс  КИУ» удостое-
ны студенты факультета гостеприимства 
и дизайна Михаил Романов и Дарья Кар-
гина. Мистер и Мисс Казань стали Никита 
Приказчиков (экономический факультет, 
Казань) и Айшан Алекперова (юридиче-
ский факультет, Казань). Первый вице-
мистер и первая вице-мисс – студенты 
Набережночелнинского филиала Борис 
Поляков  и Ева Корешкова. Второй ви-
це-мистер и вторая вице-мисс Булат 
Багманов (колледж, Казань) и Елизавета 
Некрасова (факультет менеджмента и 
инженерного бизнеса, Казань). Мистер 
и Мисс зрительских симпатий: Нурислам 
Нуриев (факультет психологии и педаго-
гики, Казань) и Ева Корешкова (Набереж-
ные Челны).

14 декабря  в Татарском 
государственном театре кукол  
«Экият» прошел финал конкурса 
красоты и таланта «Мистер и мисс 
КИУ».

За годы проведения конкурса он выя-
вил  десятки красивых, умных, обаятель-
ных, инициативных, уверенных в себе 
студентов. И вот финал – красочное, за-
поминающееся действо. Его участниками 
стали 11 юношей и 11 девушек. В ходе под-
готовки им  пришлось многому научиться, 
чтобы  создать запоминающийся образ и 
покорить сердца жюри и зрителей.

Традиционно финал состоит из несколь-
ких этапов. «Визитка» познакомила нас с 
участниками. Творческий этап раскрыл 

Гость фестиваля М. Закирова (2-я слева)
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Юбиляры декабря
Андрей Валерьевич 
СКОРОБОГАТОВ,  
доктор исторических 
наук, профессор 
кафедры теории 
государства и права и 
публично-правовых 
дисциплин (Казань)

Это талантливый ученый, 
педагог и наставник. В нем 
удивительно сочетаются 
мудрость, доброта, отзыв-
чивость, мужественность и 
внимательное отношение к 
людям. Про таких говорят – 
настоящий профессор. 

Творческий путь Анд-
рея Валерьевича начался 
в 1996 году. После оконча-
ния Казанского универси-
тета он работал на кафедре 
отечественной истории до 
XX века и в научной библи-
отеке этого же вуза. В 2004 
году был принят на работу 
в тогда еще Институт эко-
номики, управления и пра-
ва, а ныне – Казанский ин-
новационный университет 
имени В. Г. Тимирясова на 
должность заведующего 
кафедрой теории и истории 
государства и права. Спустя 
год он успешно защитил 

ные лекции прослушало 
несколько поколений бу-
дущих юристов, в том числе 
и автор этих строк. Из-под 
пера Андрея Валерьевича 
вышло более 250 научных 
трудов: статьи, моногра-
фии, учебники, учебные 
пособия. С его именем свя-
зано проведение фунда-
ментального исследования 
становления, эволюции и 
реализации политико-пра-
вовых взглядов Павла I. Не-
оценим титанический труд 
Андрея Валерьевича и в 
сфере учебно-методиче-
ской работы, разработки 
рабочих программ, диагно-
стических средств и другой 
документации. 

От имени администра-
ции,  преподавателей и 
студентов юридического 
факультета поздравляем 
Вас, Андрей Валерьевич, 
с  юбилеем! Желаем Вам 
здоровья, семейного тепла, 
верных и надежных друзей, 
талантливых учеников и ис-
полнения самых заветных 
желаний!

Андрей НИКИТИН,  
декан юридического 

факультета (Казань)

Наталья 
Владимировна 
ХАПУГИНА, 
преподаватель 
кафедры граждан-
ского и пред прини-
мательского права 
(Казань)

Эта замечательная жен-
щина – профессионал 
высочайшего класса. Она 
сочетает в себе мудрость 
и радушие с энергично-
стью, целеустремлен-
ностью и потрясающей 
силой воли. После окон-
чания Казанского уни-
верситета она избрала 
для себя непростой путь 
– служение закону и спра-
ведливости, поступив в 
1991 году на работу сле-
дователем Бауманского 
РОВД Казани. Затем бо-
лее 20 лет проработала 
на должностях среднего 
и старшего начальству-
ющего состава в органах 

док торскую диссертацию, 
выполненную под научным 
консультированием про-
фессора А. Б. Каменского. 

В нашем университе-
те Анд рей Валерьевич не 
только читает лекции и ве-
дет семинарские занятия по 
различным историко-пра-
вовым дисциплинам (исто-
рия государства и права 
зарубежных стран, история 
политических и правовых 
учений и т.д.), но и активно 
участвует в работе государ-
ственной экзаменационной 
комиссии, выступает руко-
водителем выпускных ква-
лификационных работ.

За время работы в уни-
верситете его заниматель-

внутренних дел, а в 2003-м 
Наталью Владимировну на-
значили заместителем на-
чальника следственного от-
дела Казанского линейного 
управления внутренних дел 
на транспорте. В звании пол-
ковника юстиции она выш-
ла в отставку. С 2017  года 
работает преподавателем 
к афе д ры граж данского 
и предпринимательско-
го права. На юридическом 
факультете Наталья Влади-
мировна читает лекции и 

28 декабря на кафедре 
гражданского и предприни-
мательского права произош-
ло важное событие – юбилей 
дорогого коллеги, отлично-
го специалиста в области 
гражданского и предпри-
нимательского права, заме-
чательной и обаятельной 
женщины – Надежды Алек-
сандровны Силаевой. На 
протяжении многих лет она 
успешно работает со сту-
дентами головного вуза и 
филиалов, является руково-
дителем выпускных квали-
фикационных работ, имеет 
большой педагогической и 
практический опыт работы. 
Всегда отлично подготов-
ленная к учебным заняти-
ям, уверенно и доброжела-
тельно начинающая каждую 
пару.

С большим уважением к 
Надеж де Александровне от-
носятся коллеги по кафедре 
и в целом по факультету, ко-
торые ценят ее за профес-
сионализм, отзывчивость, 
порядочность, умение под-
держать во всех вопросах и 
проблемах. Будущие юристы 
с удовольсвием слушают ее 
занимательные лекции по 
предпринимательскому и 
коммерческому праву. 

Дорогая Надежда Алек-
сандровна! С юбилеем Вас! 
Желаем здоровья, благопо-
лучия в семье, отличного 
настроения и неиссякаемой 
жизненной энергии! Будьте 
счастливы!

Коллектив кафедры 
гражданского и 

предпринимательского 
права (Казань)

Надежда Александ-
ровна СИЛАЕВА, 
старший препо -
да ватель кафедры 
граж данского и 
предприниматель-
ского права  
(Казань)

Ильдар 
Абдурашидович 
УМЕДБАЕВ, 
слесарь-сантехник 
хозяйственной части 
(Казань). 

От работников хозяйст-
венной части в немалой сте-
пени зависит обеспечение 
бесперебойной деятель-
ности университета. Один из 
них – Ильдар Абдурашидо-
вич Умедбаев, отметивший 
10 декабря 60-летие.

В поздравительном ад-
ресе юбиляру ректор уни-

Инновации и креатив 
как грани индустрии гостеприимства

Одним из ярких участников организованной нашим вузом Международной 
научно-практической конференции «Грани гостеприимства – 2023» стала 
доцент Северо-Кавказского федерального университета (Ставрополь), заве-
дующий кафедрой туризма и гостеприимства Высшей школы креативных 
индустрий, доктор экономических наук Татьяна Анатольевна Кулаговская.

научный мост 

Своими мыслями и впе-
чатлениями о современной 
экономике, маркетинге, ин-
дустрии гостеприимства, 
о нашем университете она 
поделилась в интервью на-
шей газете. 
– Татьяна Анатольевна, бла-
годарим Вас за стендовый 
доклад «Оценка туристской 
привлекательности и ана-
лиз индустрии гостепри-
имства Северо-Кавказского 
федерального округа». Пред-
положу, что Ваш профессио-
нальный научный интерес не 
исчерпывается многоплано-
вым содержанием доклада. 
Расскажите, пожалуйста, 
подробнее о вашем личном 
научном направлении, мо-
тивации к деятельности.

– Начнем с того, что по 
образованию я экономист. 
Как кандидатская, так и док-
торская диссертация у меня 
по экономике. Рассматри-
ваю проблемы туризма и 
гостеприимства с позиций 
экономики, управления. 

Изучаю вопросы не просто 
формирования, идеи тури-
стического продукта, но и 
специфику его продвиже-
ния, реализации, максими-
зации прибыли.
– Кстати, о прибыли. Од-
нажды услышал, что «до 
получения экономического 
результата 90 % затрат 
уходит на маркетинг това-
ра или услуги». Это правиль-
ное обобщение или нет?

– Считаю, что реаль-
ность корректирует дан-
ное утверж дение. Сегодня 
меняется содержание мар-
кетинга. Поэтому если мы 
рассматриваем маркетинг 
в широком смысле слова, 
то с вашим утверждением 
можно согласиться. Если же 
говорить об узком аспекте, 
например, рекламе, то сей-
час потребитель очень не-
доверчив к ней. Для роста 
доверия к бренду нужны 
люди, работающие с инфор-
мационными технологиями 
и инновациями. Сегодняш-

ний маркетинг, что особен-
но важно для растущей в 
нашей стране индустрии го-
степриимства, просто немы-
слим без цифровой формы. 
Огромная часть успешного 
контента в туризме, дизайне, 
организации общественного 
питания создается и внедря-
ется в сознание потребителя 
в интернете. Потребитель и 
его потребности, безуслов-
но, во главе угла «эконо-
мики впечатлений». Сегод-
ня потребитель настолько 
искушен, что он покупает 
не товар или услугу, он с 
удовольствием приобрета-
ет яркие, запоминающиеся 
впечатления… 
– От генезиса впечатлений 
виртуальных – к реальным. 
Как генерируют идеи для 
эффективной модели по-
требления туристического 
продукта в Высшей школе 
креативных индустрий Се-
веро-Кавказского федераль-
ного университета? 

– Во-первых, наш макро-
регион очень самобытен. 
Северный Кавказ – много-
национальный край, он от-
личается уникальными при-
родными, историческими 
памятниками. В целом, наш 
регион имеет большой по-
тенциал для развития всех 
видов туризма. У нас бога-
тые традиции гостеприим-
ства, они издавна положены 
в основы уклада народов 
Северного Кавказа. Особое, 
внимательное отношение к 
гостеприимству проявляется 
у нас на двух уровнях: быто-
вом, обусловленном мно-
говековым историческим 
развитием нашего полиэт-
ничного общества, и науч-
ным соответственно. Отмечу, 
что наука напрямую связана 
с практикой: профессорско-
преподавательский состав 
активно задействован в ма-
стер-классах, лекциях, вы-
ездных семинарах на тему 
гостеприимства. Что касает-
ся специфики Высшей шко-

лы креативных индустрий, 
нельзя не отметить прямую 
связь исследований в туриз-
ме с образовательными про-
граммами направления «ди-
зайн» различных профилей. 
Таким образом, структурное 
подразделение нашего вуза 
старается сформировать 
впечатление, столь важное 
сейчас для сферы услуг. 
– С точки зрения личного 
восприятия, какой образ сло-
жился у Вас о Казани, Казан-
ском инновационном универ-
ситете, наших студентах?

– На мой взгляд, очень 
удачно подобрано название 
конференции – «Грани го-
степриимства». Грани – это 
аспекты гостеприимства: 
культура, история, обще-
ственное питание, дизайн, 
туризм, психология, педа-
гогика, правовые вопросы, 
менеджмент, экономика. Я 
их увидела на конференции, 
всё было очень интересно. 
Какие эпитеты можно при-
менить к Казани? Она очень 
понравилась, сразу заметила, 
что город прогрессивный: 
необычно органичное соче-
тание старины и современ-
ности. Что касается вашего 
университета, сложилось 
впечатление, что здесь учат-
ся активные студенты. Вуз 
удачно расположен в центре 
города, он с замечательной 
материально-технической 
базой. Казанский инноваци-

онный университет – терри-
тория возможностей! У вас 
есть условия для развития 
педагогов и обучающихся. На 
мой взгляд, студенты могут 
раскрывать свой творческий 
потенциал в многочислен-
ных секциях. На заседании 
секции конференции я уви-
дела огонь научного поиска 
в их глазах. Проходя по уни-
верситетским коридорам 
мимо полуоткрытых дверей 
аудиторий, заметила, как 
внимательно они слушали 
преподавателей, задавали 
уточняющие вопросы. На 
мой взгляд, и учебный про-
цесс у вас на очень высоком 
уровне. Руководство вуза 
создает все условия для ком-
форта студентов, которые это 
понимают и хорошо учатся.
– Ваши пожелания студен-
там, преподавателям и со-
трудникам нашего универ-
ситета, профессионалам 
индустрии гостеприимства?

– Профессионалам назван-
ной сферы – пожелание идти 
вперед, соответствовать тре-
бованиям экономики. Сту-
дентам – новых вершин и 
достижений в наступающем 
году! Преподавателям и со-
трудникам – здоровья, тер-
пения и креатива!

Беседовал  
Айдар МУЛЛАЯНОВ, 

замдекана факультета 
гостеприимства и дизайна 
по научной работе (Казань)

ведет семинарские занятия 
по трудовому праву, праву 
социального обеспечения, 
гражданскому праву и дру-
гим дисциплинам.

Как она сама признается, 
пока у нее есть силы, она 
готова делиться своим опы-
том со студентами, которые 
тепло отзываются о ней. Но, 
как и должно быть для лю-
бой женщины, главная ее 
ценность – семья. Отец Вла-
димир Иванович много лет 
работал юристом, сын Сер-
гей и невестка так же рабо-
тают юристами, продолжая 
семейную династию. 

Дорогая Наталья Влади-
мировна! От всей души по-
здравляем Вас с юбилеем! 
Крепкого Вам здоровья, 
семейного благополучия, 
новых профессиональных 
достижений, долголетия и 
отличного настроения!

Коллектив кафедры 
гражданского и 

предпринимательского 
права (Казань)

венность, трудолюбие и по-
благодарила за нелегкую, 
хлопотную, но очень всем 
нам нужную работу: «То, что 
Вы работаете с душой, заслу-
живает высших похвал. Кол-
леги восхищаются не только 
Вашим профессионализмом, 
но и прекрасными личными 
качествами: доброжелатель-
ностью, приветливостью и 
открытостью». 

С юбилеем, Ильдар Абду-
рашидович. Желаем здоро-
вья, благополучия, всегда 
хорошего настроения. И 
спасибо за Ваш труд.

верситета Асия Витальевна 
Тимирясова отметила его 
преданность вузу, ответст-
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Источник вдохновения Регины Тухватуллиной

«На концерте в честь Дня первокурсника на сцену молодежного центра «Ак барс» выбежали два очаровательнейших 
создания, и зал с удовольствием приветствовал их. Удивительно, но самые маленькие артисты – двухлетняя Регина 
Тухватуллина и Костя Ефимов, который еще младше своей подружки – спокойно и уверенно держались перед публикой…  
У нашего вуза большое будущее. Эти малыши подрастут и вместе с новыми поколениями ИЭУПовцев закружатся в 
вихре студенческой жизни», – писала наша газета в октябре 2004 года.

гордимся

Прошло 19 лет, и мы беседуем 
с той самой девочкой – Региной 
Тухватуллиной. Сегодня она – 
одна из ярких представителей 
студенчества КИУ.

«Когда училась в школе, ни 
один вуз, кроме КИУ, я для себя 
не рассматривала. Это большая 
семья, это место, где можно реа-
лизовать себя, раскрыть свои 
таланты, воплотить свои идеи 
и всегда получить поддержку. 
Факультет психологии и педа-
гогики привлек меня тем, что по 
какому бы ты направлению ни 
учился, все связано с помощью 
людям. Мне, например, всегда 
нравилось работать с детьми, с 
16 лет я была вожатой в детских 
оздоровительных лагерях. И с 
тех пор провела более 30 вожат-
ских смен!» 

Регина учится на логопеда. Но, 
едва поступив в вуз, она оказа-
лась в водовороте студенческих 
событий. 

«Я, конечно, знала, что здесь 
интересно, но что будет так кру-
то, даже не представляла! Реаль-
ность превзошла все мои ожида-
ния. Меня привлекает активная 
жизнь … Наш вуз – это неисчер-
паемый источник вдохновения». 

В течение трех лет Регина тан-
цевала в театре танца Mix Style. 
Кстати, она в свои четыре года 
приняла участие в одном из его 
номеров: по сюжету ей нужно 
было с подушкой выйти на сце-
ну и прилечь, пока студенты по-
казывали танец… 

Сейчас Регина является пред-
седателем студенческого совета 
факультета. «У нас классная ко-
манда, и мы стараемся, чтобы 
всем нашим студентам было ин-
тересно, и учитываем их пред-
почтения. Одним близко твор-
чество, другим – волонтерство, 
третьим – наука, профессиональ-
ная направленность… Особое 
внимание, конечно, уделяем пер-
вокурсникам: мы хотим передать 
им наши знания и опыт, чтобы сту-
денческие традиции факультета 
сохранялись и продолжались. 
Студенческая жизнь быстро про-
ходит, поэтому нужно проявлять 
себя, вобрать максимум того, что 
дает наш университет». 

Регина выезжает на различные 
молодежные и образовательные 
форумы, с удовольствием уча-
ствует в работе студенческого 
медиа «КИУ live» – в качестве ре-
портера, ведущего рассказывает 

про жизнь студентов и о том, что 
происходит в университете; она 
неизменно в числе организато-
ров различных мероприятий… 

«Вуз способствует тому, что я 
могу проявить себя в разных на-
правлениях. Но за годы учебы в 
университете я поняла, что мне 
нравится сфера молодежной по-
литики, и с ней я, скорее всего, 
свяжу свою профессиональную 
деятельность. У меня есть опыт 
преподавания – в центре дову-
зовского образования школьни-
кам читаю основы деятельности 
вожатых. Параллельно с учебой 
являюсь специалистом отдела 
воспитательной работы нашего 
факультета, где мой наставник 
– заместитель декана Римма Ро-
стямовна Ханмурзина, у которой 
я не перестаю учиться. 

И я уже куратор у первокурс-
ников. Это ответственная рабо-
та, но мне она нравится. Мы со 
студентами на одной волне, нам 
легко понять друг друга, и мне 
хочется, чтобы они тоже были 
активно включенными в жизнь 
университета, факультета, где 
столько возможностей!»

Недавно в театре кукол «Эки-
ят» проходил университетский 

фестиваль «Я – наставник», где 
чествовали лучших кураторов 
академических групп. Награду 
получила и Регина Тухватуллина! 

Уходящий 2023-й был успеш-
ным для Регины. В числе луч-
ших студентов она удостоена 
стипендии имени первого рек-
тора Виталия Гайнулловича Ти-
мирясова. И еще одно большое 
достижение, к которому Регина 
шла в течение трех лет, – побе-
да в ежегодной студенческой 
премии «Успех года»! В 2022-м 

она стала лучшей сразу в двух 
номинациях – «творческая лич-
ность года» и «староста года», а 
в этот раз взяла Гран-при. Когда 
ректор Асия Витальевна Тимиря-
сова объявила имя победителя, 
зал взорвался аплодисментами: 
в университете Регина – человек 
известный и уважаемый.

Регине по душе такая напол-
ненность жизни, когда день рас-
писан буквально по минутам: 
учеба, работа, творчество, об-
щественные дела. Хотя порой 
это нелегко…

«С самого первого курса я до-
мой приходила только ночевать: 
после лекций – репетиции, тре-
нировки, подготовка к меропри-
ятиям... Конечно, родителям спа-
сибо, они поддерживают меня во 
всем. И понимают, и помогают, и 
гордятся. На каждое мероприя-
тие, где я участвую, приходят и 
мама с папой, сестренка, дедуш-
ка, мне это дорого и приятно».

Сейчас Регина оканчивает уни-
верситет, но расставаться с род-
ным вузом не планирует: хочет 
продолжить учебу в магистрату-
ре, а свое будущее видит только 
в КИУ!

Наиля МАЗИТОВА

Идти только 
вперед
Светлану Вяткину – 
студентку 3-го курса 
факультета менеджмента 
и инженерного бизнеса 
Набережночелнинского 
филиала – в университете 
знают как деятельного, 
целеустремленного, 
инициативного человека. 

Поступив в наш вуз, она нашла 
массу возможностей для прило-
жения своих способностей и по 
праву считается лидером в сту-
денческой среде. 

«Уже с 1-го курса было видно, 
что это умная, с блестящими ор-
ганизаторскими способностями, 
ответственная девушка, – гово-
рит о Светлане директор филиа-
ла Ирина Ивановна Фролова. – 
Она участвует практически во 
всех мероприятиях – общест-
венных, научных, творческих, 
и все у нее получается отлично! 

Светлана активна во всем. И 
группа, в которой она учится, 
очень сплоченная, все откры-
тые, постоянно в движении. 
Так, своей командой под руко-
водством Марии Валентиновны 
Уваровой в центре предприни-
мательских компетенций Набе-
режночелнинского филиала КИУ 
они разработали приложение 
для маломобильных людей, ко-
торое помогает им передвигать-
ся. И этот проект выиграл грант 
«Татнефти»! 

Мы Светланой гордимся, она 
цельный человек, и у нее есть 
определенные традиционные 
ценности, что сегодня важно 
для молодежи. Она участвует в 
профориентационной работе, 
в мероприятиях по сплочению 
первокурсников, проводит тре-

нинги. При огромной занято-
сти она все успевает. Такие, как 
Светлана Вяткина, – это наши 
помощники. Уверена, у нее хо-
рошее будущее, потому что это 
человек, который никогда не 
останавливается на достигну-
том и идет только вперед».

Светлана не раз была отмече-
на руководством университета. 
Она – лауреат стипендии имени 
Виталия Гайнулловича Тимиря-
сова; на недавно прошедшей 
ежегодной студенческой пре-
мии «Успех года» стала победи-
телем в номинации «Интеллект 
года». Светлана вышла в финал 
Всероссийского молодежного 
движения «Твой ход» для студен-
тов, которые хотят самоактуа-
лизироваться через реальные 
проекты и оказывать влияние 
на будущее своего вуза, регио-
на и даже всей страны. А недав-
но Светлана вернулась из Сочи, 
где принимала участие в рабо-
те III Конгресса молодых ученых, 
который проходил на федераль-
ной территории «Сириус». 

И, конечно, самое высокое 
признание – в начале учебно-
го года Светлана Вяткина была 
удостоена стипендии Прези-
дента Российской Федерации 
за выдающиеся успехи в учебе 
и научных исследованиях.

Творческий 
полет
Работа второкурсницы кафедры  
дизайна Ильмиры Халимовой 
отмечена жюри I Южнороссийского 
студенческого конкурса 
компьютерной графики и 
анимации: она удостоена диплома 
2-й степени в номинации  
«Иллюстративная  
графика».

Конкурс, организованный 
Южным федеральным универ-
ситетом, объединил студентов 
и преподавателей 12 творче-
ских вузов из 8 федеральных 
округов страны. Он проходил 
в онлайн-режиме на платфор-
ме sfedu.ru. На конкурс были 
представлены разноплановые 
работы студентов 1–3 курсов 
по трем номинациям: « Иллю-
стративная графика. Плакат, 
коллаж, иллюстрация. Макет 
плаката, коллажа или иллю-
страции на заданную тему, 
опубликованную оргкоми-
тетом, выполненный в про-
граммах (Photoshop, Illustrator, 
CorelDraw)», «3D-моделирова-
ние. Архитектурный объект, 
интерьер», «Анимация. Анима-
ция архитектурного простран-
ства, информационный ролик, 
мультипликация».

Результатом конкурса стала 
онлайн-выставка студенческих 
работ «Вода и архитектура». 

Вот что рассказывает Иль-
мира Халимова в аннотации к 
своей работе:

– Я изобразила водопад, в 
центре которого находится 
статуя Су Анасы – Водяной, ге-
роини произведения татарско-
го поэта Габдуллы Тукая. Ее имя 
с татарского переводится как 
«мать воды». По легендам, она 

ночами сидит на берегу реки или 
озера с гребнем и расчесывает 
волосы. На статуе ее волосы яв-
ляются стекающей водой. Вдоль 
бортика фонтана можно увидеть 
объемные формы в виде кистей 
рук. Они тянутся к гребню Водя-
ной. Тянущиеся руки являются 
отсылкой к сказке Габдуллы Ту-
кая, так как по сюжету мальчик 
украл у Су Анасы гребень. Она 
очень бережно относится к сво-
ему гребню и всегда приходит за 
ним, если кто-то осмелится его 
украсть. Так же произошло и с 
мальчиком. Она явилась ночью 
к нему в дом, и мама мальчика 
отдала ей гребень. И легенды, 
и само произведение кажутся 
довольно жуткими, поэтому для 
сохранения этой атмосферы мой 

рисунок имеет мрачный фон с 
башнями, окутанными туманом 
и окруженными темными дере-
вьями. Для работы был выбран 
именно этот персонаж, чтобы 
ознакомить вас с известным та-
тарским произведением и таким 
образом немного погрузить в 
культуру Татарстана. 

Как руководитель отмечу, что 
проект моей ученицы ориенти-
рован на продвижение культур-
ной идентичности. При создании 
образа были взяты во внимание 
локальные исторические, при-
родные, культурные ценности. 
Благодаря подобным творче-
ским проек там повышается 
общий уровень графической и 
цифровой культуры молодого 
поколения, происходят разви-
тие информационных компе-
тенций обучающихся в области 
дизайна, компьютерной графики 
и BIM-технологий, обмен творче-
ским и педагогическим опытом, 
развитие контактов организаций 
профессионального образова-
ния в области архитектурной и 
художественной компьютерной 
графики..

Приятно вкладывать педаго-
гический и творческий труд в 
талантливых студентов нашего 
вуза.

Елена ТИТОВА,  
доцент кафедры дизайна (Казань)

Костя и Регина
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Одна дорога – пять культур 

Год национальных культур и традиций в РТ

Сотрудники кафедры ту-
ризма посетили Мамадыш-
ский район с уникальной 
э т ног а с т р оном и че с кой 
экс курсией «Одна дорога 
– пять культур», которая 
является авторской разра-
боткой и не имеет аналогов 
по содержанию. Туристам 
предлагается ознакомить-
ся с историей района, а так-
же посетить пять деревень, 
где испокон веков прожи-
вают пять различных этно-
сов: русские, татары, кря-
шены, удмурты и марийцы. 

Несмотря на то, что Мамадыш-
ский район входит в состав Рес-
публики Татарстан, начиная с 
XIII века здесь проживают пред-
ставители разных этносов. В от-
дельных деревнях по сей день 
сохранились традиции, язык, 
обычаи этих народов. В каждой 
деревне рассказывали историю 
своих национальных костюмов, 
и на небольшой ярмарке можно 
было приобрести выставленную 
на столах продукцию. Туристов 
сопровождает квалифицирован-
ный экскурсовод, уроженец Ма-
мадышского района.

Тур «Одна дорога – пять куль-
тур» начинается в Казани и зани-
мает целый день. Первым селом, 
которое посещают туристы, яв-
ляется исконно русская Красная 
Горка. Как дорогих гостей, хле-

бом-солью, песнями, встреча-
ют туристов сельчане в нацио-
нальной одежде и провожают 
в Дом культуры, где начинается 
развлекательная программа – 
туристов приглашают к бога-
то накрытому столу с блюдами 
русской кухни, приготовленны-
ми с большой любовью. После 
дегустации гости вовлекаются в 
небольшой интерактив – знако-
мятся со старинной утварью. За-
тем им предлагают посмотреть 
сценку, которая показывает ста-
рорусские традиции сватовства. 
А потом все участвуют в русских 
гуляньях – водят хоровод, игра-
ют в «ручеек», изучают танце-
вальные движения.

Эмоции первой встречи – са-
мые восторженные. А впереди 
ждет татарская деревня – Нижняя 

Ошма. Здесь нас встречают тата-
ры – в национальных костюмах, с 
угощениями. Вся выпечка, блюда 
так же были домашними, а оттого 
особенно вкусными. Угощали го-
стей и традиционным татарским 
чаем с душицей. Туристам пока-
зали сценку – подготовку прида-
ного для невесты и встречу же-
ниха. Действие происходило на 
татарском языке. Даже у тех, кто 
не знает языка, представление 
вызвало интерес. Был и неболь-
шой интерактив со зрителями – 
игра в колечко, которая была по-
пулярна в татарских селах.

Третья деревня этого необыч-
ного тура – кряшенская. Деревня 
Зюри меньше по числу жителей, 
но гостеприимство от этого не 
менее теплое. Здесь можно было 
попробовать такие необычные 

кряшенские блюда, которые не 
встречаются у русских и татар, 
например пирожки с вареной 
свеклой. Затем туристов пригла-
шают посмотреть на сценку из 
жизни кряшен – гадание на коль-
це, которое по традиции прово-
дится 13 января. Ну и, конечно, 
танцевальный интерактив.

На очереди удмуртская дерев-
ня Пойкино. Несмотря на то, что 
она находится в Республике Та-
тарстан, в этой деревне сохране-
ны язык, письменность, обычаи, 
культура и традиции удмуртско-
го народа. Удмурты очень тепло 
встречают гостей национальны-
ми песнями. Как и в предыду-
щих деревнях, в гостеприимном 
доме культуры села можно было 
отведать удмуртские блюда. Пос-
ле застолья гостям показали 

представление на удмуртском 
языке, которое познакомило 
туристов с традицией сватов-
ства – с обрядовыми песнями, 
подарками и поздравлениями, 
которые неизменно говорили 
на этом торжестве. Танцеваль-
ная часть позволила научиться 
выбиванию удмуртской дроби. 
Мастер-класс выдался шумным 
и веселым, в стороне не остался 
ни один турист.

Завершающей в туре «Одна 
дорога – пять культур» стала 
маленькая марийская деревня 
Большая Шия. Коренные жите-
ли-марийцы трепетно относятся 
к своей истории, культуре, чтут 
традиции и передают их подра-
стающему поколению. Одетые в 
национальные костюмы, жите-
ли деревни встречают туристов 
марийскими приветственными 
песнями, марийским квасом, 
творожными блинами. Затем на 
сцене местного клуба была ра-
зыграна сценка на марийском 
языке, которая познакомила 
туристов с традицией отмечать 
новоселье. Марийские танцы не-
возможно представить без дро-
би, которая выбивается очень 
звонко, как бы приглашая при-
соединиться к танцу.

Пожалуй, на рынке турист-
ских предложений сейчас нет 
тура, который бы позволил так 
глубоко и за достаточно корот-
кий срок – всего за 12 часов – по-
знакомиться с пятью разными, 
но в то же время близкими нам 
культурами. Особая благодар-
ность Госкомитету Республики 
Татарстан по туризму и автору 
тура Марку Рофману за возмож-
ность приобщиться к традициям 
и культуре народов Татарстана.

Марианна ШТАНЧАЕВА, 
заместитель заведующего 
кафедрой туризма (Казань)

успех

И сессия, и награждение… Победу одержали  
«Дети Татарстана»

В честь 30-летия Конституции РФ студенты 2-го курса колледжа 
Бугульминского филиала под руководством преподавателя Иль-
шата Рашитовича Мингазова в рамках дисциплины «Конститу-
ционное право» организовали квиз, чтобы проверить знание 
Основного закона страны. 

к 30-летию Конституции РФ

Студенты разделились на две 
команды – «Дети Татарстана» и 
«ЛДПР». Квиз состоял из трех ту-
ров, а в финальном туре капитаны 
обеих групп сражались за свои ко-
манды. Вопросы базировались на 
основе истории Конституции, зна-
менательных дат, событий.

Все участники продемонстриро-
вали отличное знание Конституции 
РФ и достойно представили свои 
команды. Победу одержали «Дети 
Татарстана»! 

Такие мероприятия, как прове-
денный в колледже квиз, способ-
ствуют воспитанию патриотизма 
и формированию гражданской 

ответственности у молодежи. Это 
особенно актуально в преддверии 
выборов Президента Российской 
Федерации. 

Виктория ФРОЛОВА,  
студентка 2-го курса (Бугульма)

22 декабря в Министерстве науки и высшего образова-
ния РФ проходили значимые мероприятия в жизни пре-
подавателей: VI Национальная научно-практическая 
сессия «Лучшие практики победителей Всероссийского 
конкурса «Золотые имена высшей школы» и торжествен-
ная церемония награждения победителей Всероссийско-
го конкурса «Золотые имена высшей школы – 2023».

Доцент КИУ Маргарита Алек-
сандровна Филатова-Сафроно-
ва выступила с докладом «Роль 
высшего образования в реали-
зации задач Года семьи», обо-
значив в своем выступлении 
основные вопросы и векторы 

развития, стоящие перед препо-
давателями. 

На церемонии награждения 
заместитель министра науки и 
высшего образования РФ Оль-
га Викторовна Петрова вручила 
Маргарите Александровне благо-
дарственные письма. Ольга Вик-

торовна высоко оценила работу 
регионального отделения Лиги 
преподавателей высшей шко-
лы Республики Татарстан и под-
черкнула значимость Казанского 
инновационного университета 
имени В. Г. Тимирясова в разви-
тии деятельности Лиги.

лучшие проекты 

Из «Путешествия к истокам» – с наградами
Республиканский конкурс «Путешествие к 
истокам» снова принес Набережночелнин-
скому филиалу КИУ заслуженные награды.

Диплома 1-й степени вуз удостоен за лучший 
проект в рамках Года национальных культур и 
традиций – маршрут этнотуризма; дипломов 2-й 
степени – лучший проект в области туризма, а 
также лучший экскурсионный маршрут сельско-
го туризма; диплом 3-й степени – лучший экскур-
сионный маршрут гастрономического туризма! 
Все эти проекты выполнены под научным руко-
водством Марии Валентиновны Уваровой.

Дипломом 3-й степени отмечен лучший экс-
курсионный маршрут по видам туризма (науч-
ный руководитель – Рамиля Асгатовна Сафарга-
лина).

Благодарим Государственный комитет РТ по 
туризму, Ассамблею туристских волонтеров РТ за 
те эмоции, которые наши студенты и наставники 
ежегодно получают на церемонии награждения. 

Мария УВАРОВА,  
директор колледжа (Набережные Челны)

За чистое наследие
Преподаватели кафедры компьютерного моделирования и 
техносферной безопасности Надежда Юрьевна Аввакумова 
и Евгения Васильевна Байбакова приняли активное участие 
в организации и проведении I Республиканской олимпиады 
юных экологов «Чистое наследие» как эксперты, разработчи-
ки олимпиадных заданий, авторы познавательных лекций и 
мастер-классов, члены жюри. 

экологическое

Старт олимпиаде дал Раис Та-
тарстана Рустам Нургалиевич 
Минниханов в Альметьевске в 
День нефтяника, и это не слу-
чайно: олимпиада приурочена 
к 80-летию с начала разработки 
нефти Татарстана, 75-летию Ро-
машкинского месторождения 

нефти и Году педагога и настав-
ника в России.

Организаторы олимпиады – 
Министерство экологии и при-
родных ресурсов Республи-
ки Татарстан, ПАО «Татнефть» 
им. В. Д. Шашина. 

Продолжение на стр. 6
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№ 10  20236 «Лаборатория молодых»,
или Как студенты КИУ растут на проектных воркшопах
В последние дни ноября в молодежном лагере «Камский Артек» (Нижнекамск) выса-
дился арт-десант студентов и преподавателей кафедры дизайна КИУ, чтобы принять 
участие в воркшопе по проектированию инфраструктуры детских оздоровительных 
лагерей Татарстана в рамках республиканского мероприятия «Лаборатория моло-
дых», посвященного развитию сферы летнего отдыха детей. 

арт-десант

Нашей команде, в которую 
вошли Ангелина Егорова, Павел 
Мацкевич, Анастасия Мусенкова, 
Камиль Юнусов (студенты 4-го 
курса, группа 1702), Рамиля Гази-
на (2-й курс, группа 1723), Аделия 
Халиуллина и Лилия Набиева (1-й 
курс, группа 1734), преподавате-
ли Елизавета Евгеньевна Спи-
ридонова, Даниил Дмитриевич 
Ефимов, Инесса Алековна Фах-
рутдинова и два практикующих 
архитектора Мария Гудина и Да-
мир Шакиров, необходимо было 
за двое суток разработать кон-
цепции четырех детских лагерей 
отдыха, которые планируются к 
реконструкции в 2024 году. 

После установочной сессии, 
где были обозначены цели и за-
дачи воркшопа, участники разде-
лились на четыре команды, одну 
из которых возглавила руководи-
тель проектной мастерской Ма-
рия Гудина, проектная площадка 
– лагерь «Пионер» Зеленодоль-
ского района. Вторая команда 
под руководством главного ар-
хитектора Зеленодольского рай-
она Дамира Шакирова отвечала 
за разработку территории лаге-
ря имени М. Джалиля. Третья ко-
манда под руководством заведу-
ющей кафедрой дизайна, члена 
Союза архитекторов РТ Инессы 
Алековны Фахрутдиновой раз-
рабатывала реновацию детского 

лагеря «Дубки» в Алькеевском рай-
оне, а команда под руководством 
старшего преподавателя кафедры 
дизайна, руководителя Лаборато-
рии архитектуры и дизайна Дани-
ила Дмитриевича Ефимова рабо-
тала над проектной концепцией 
лагеря «Туган Як» Нижнекамского 
района. В состав проектных ко-
манд также вошли ответственные 
лица из районов, в которых распо-
лагаются проектные территории, и 
эксперты Республиканского центра 
по организации оздоровления, от-
дыха и занятости детей и подрост-
ков «Лето». По сути, работа команд 
велась напрямую с заказчиками.  
Основная цель, поставленная 
перед командами, – найти «изю-
минку» каждого лагеря – его обра-
зовательно-воспитательную на-
правленность, на основе которой 
необходимо было предложить 
концепт наполнения территории 
функцией, программой меропри-
ятий, найти образы дизайна проек-
тируемой среды в соответствии с 
выбранной направленностью. 

После второй сессии – мозгово-
го штурма с участниками «Лабо-
ратории молодых» команды при-
ступили к структурированию и 
визуализации идей и оформлению 
концепций в виде презентации. В 
заключительном этапе воркшо-
па команды защитили свои идеи 
перед всеми участниками меро-

Как преподавать сразу 
на двух языках? 

полезный опыт

Студенты отделения 
лингвистики 
Нижнекамского 
филиала КИУ посетили 
полилингвальную 
гимназию «Адымнар – 
Нижнекамск». 

Основная задача проходивше-
го здесь практического семина-
ра – изучение опыта организа-
ции обучения по программе CLIL 
– Content and Language Integrated 
Learning (предметно-языковое ин-
тегрированное обучение). 

Суть технологии CLIL в том, что 
учебные предметы преподаются на 
родном (татарском) или английском 
языке. К числу таких интегрирован-
ных предметов относятся география, 
биология, математика, ИЗО, техноло-
гия. Студенты посетили урок техно-
логии, проходивший на английском 
языке, побеседовали с учителями 
иностранного языка, которые рас-
крыли и наглядно показали особен-
ности обучения английскому в поли-
лингвальной школе. 

Заместитель директора по учеб-
ной работе Гульназ Ильгизовна 

Садриева рассказала об особен-
ностях проведения уроков по раз-
личным предметам на английском 
и татарском языках, технологиях и 
программах организации обуче-
ния в полилингвальной школе. 
Для студентов провели экскурсию 
по гимназии, показали оснащение 
и оформление кабинетов. Также 
студенты встретились и пообща-
лись с преподавателем – носите-
лем языка из Кении Родни Начни. 
Он рассказал о специфике обуче-
ния школьников в полилингваль-
ной среде, преимуществах работы 
в сфере образования. Студенты 
остались довольны встречей, так 
как узнали об одной из инноваций 
изучения иностранных языков. 

Из отзывов студентов: «...рабо-
тать в такой школе интересно и 
почетно, после этой встречи мы в 
корне поменяли отношение к про-
фессии учителя», «здесь созданы 
все условия для успешного препо-
давания и языкового роста. Спаси-
бо за прекрасный семинар». 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью (Нижнекамск)

В ритме латино
Иностранные 
студенты КИУ – 
дипломанты I степени 
Республиканского 
фестиваля «День 
иностранного студента – 
2023».

Зажигательный латиноамери-
канский танец в исполнении на-
ших студентов-колумбийцев по-
корил жюри республиканского 
фестиваля «День иностранного 
студента», организованного Ми-
нистерством образования и нау-
ки РТ и Молодежной Ассамблей 
народов Татарстана.

Танцевальные коллективы КИУ 
Merengue и Folk danc успешно 
прошли отборочный этап в на-
правлении «хореография», выш-
ли в финал и достойно выступи-
ли на гала-концерте фестиваля, 
который проходил 5 декабря в 
Культурном центре «Чулпан»: 
наши студенты получили дипло-
мы 1-й степени!

Свой национальный танец 
колумбийцы показали ярко, 
эмоцио нально, их невероятная 
энергия передалась и залу, кото-
рый наградил артистов бурными 
аплодисментами.

Эта победа еще раз подтверж-
дает, что в нашем университете 
учатся творческие, талантливые 
студенты, откуда бы они к нам ни 
приехали и какой бы националь-
ности ни были! 

Своими впечатлениями поделил-
ся Пардо Пинерос Хуан Фелипе:

– В фестивале приняли участие 
представители тринадцати стран, 
и каждому было важно показать 
свою культуру наилучшим обра-
зом. Все выглядело потрясающе! 
И танцоры, и певцы, и номера 
были восхитительны! Я впечатлен 
выступлениями иностранных сту-
дентов. Здесь и организаторы, и 
участники были позитивны, доб-
рожелательны! 

Екатерина НИКИТИНА,  
начальник департамента 

международных отношений 
(Казань) 

С открытыми сердцами
В число лауреатов проходившего в Набережных Челнах 
конкурса «Призвание – волонтер» вошли и наши студенты.

добрые дела

Конкурс проходил с сентября по 
ноябрь с целью поощрения успеш-
ного добровольческого опыта. 
Участие в нем можно было принять 
как индивидуально, так и в коман-
дах. Всего на конкурс поступило 98 
заявок по 12 номинациям.

Тимур Шарифуллин, председа-
тель городского студенческого со-
вета, организовал сбор подарков 
для детей с диагнозом «муковисци-
доз», находящихся в предновогод-
ний период на лечении в Камском 
детском медицинском центре. 
Дед Мороз и Снегурочка зашли в 

каждую палату, каждый ребенок 
смог рассказать новогодний стих 
и получить подарок.

Его «Елка желаний» отмечена в 
номинации «Добровольческая ак-
ция года». 

Набережночелнинский филиал 
КИУ стал лауреатом в номинации 
«Лучший добровольческий отряд 
среди вузов города Набережные 
Челны». Студенты проводят убор-
ку в школе-интернате «Омет», в 
социальном приюте для детей и 
подростков «Асылташ», в доме-
интернате для престарелых и ин-

приятия и организаторами – за-
местителем министра по делам 
молодежи Денисом Вячеславо-
вичем Лулаковым и директором 
ГБУ РЦ «Лето» Ильдаром Лукма-
новичем Давлетчиным.

Руководители мероприятия 
высоко оценили результаты ра-
боты команд, выразили желание 
продолжить сотрудничество с 
Казанским инновационным уни-
верситетом по данному направ-
лению. И уже в конце декабря 
один из проектов – «Концепт-
программа реновации детского 
оздоровительного лагеря «Дуб-
ки» (студенты Камиль Юнусов, 
Павел Мацкевич,  Ангелина 
Егорова, руководитель Инесса 
Алековна Фахрутдинова) – был 
представлен министру по делам 
молодежи Ренату Наильевичу 
Садыкову и главе Алькеевского 
муниципального района Алек-
сандру Федоровичу Никошину на 
выездном мероприятии в район-
ный центр Алькеевского района. 
И здесь основная идея концеп-
ции была одобрена и предложе-
на к разработке с дальнейшей 
реализацией. 

Таким образом, у студентов 
кафедры дизайна появилась воз-
можность уже сейчас работать 
над реальными и большими про-
ектами, которые лягут в их про-
фессиональное портфолио. Но и 
само участие в подобных меро-
приятиях дает уникальный опыт 
и значительно повышает профес-
сиональный уровень участников. 
Пожелаем ребятам дальнейшего 
профессионального роста и успе-
ха в проектах на радость препо-
давателям кафедры и на пользу 
обществу.

Инесса ФАХРУТДИНОВА, 
заведующий кафедрой дизайна 

(Казань) 

валидов, а также организуют в 
этих учреждениях мастер-классы 
и мероприятия. Награду получи-
ла студентка филиала, активистка 
«Молодежки ОНФ» Виктория Анд-
рианова.

Поздравляем с заслуженными 
наградами и желаем больше доб-
рых дел в новом году. 

Бренд-амбассадором проекта 
выступила одна из самых титуло-
ванных фигуристок страны Алина 
Загитова. Участниками олимпиады 
стали школьники 5–8 классов РТ, 
интересующиеся проблемами ох-
раны окружающей среды, энерго-
сбережения, ресурсосбережения, 
социальной экологии и охраны 
биологического разнообразия. В 
заочном этапе олимпиады приня-
ли участие 750 школьников, а в оч-
ном этапе – 108 юных экологов из 
20 районов Татарстана. Очный этап 
прошел в дни школьных каникул 
на базе детского оздоровительно-
го лагеря «Юность» Альметьевско-

го района. В течение недели для 
школьников проводили встречи 
с экологами, экспертами, мастер-
классы и экскурсии. 

Доцент Евгения Васильевна 
Байбакова: «Я получила огромное 
удовольствие от работы в этом 
проекте. Для ребят в дни осенних 
каникул был организован эко-
праздник продолжительностью 
в 6 дней. Мы старались, чтобы 
олимпиадные задания были зани-
мательными, заставили задуматься 
о проблемах своей малой родины. 
Считаю, что олимпиада стала от-
личной площадкой не только для 
экопросвещения и конкурсов, но 

и для профориентационной рабо-
ты. Школьники много узнали о ра-
боте экологов, а также, благодаря 
отличной выставке и экскурсиям, 
которые организовали сотрудники 
«Татнефти», – о сфере нефтедобы-
чи, технологиях нефтепереработ-
ки. Мне как преподавателю вуза 
знакомство с самыми передовыми 
технологиями важно для усовер-
шенствования учебных материа-
лов преподаваемых дисциплин. 
Надеюсь, этот проект будет жить 
долго и еще сотни мальчишек и 
девчонок из самых разных мест Та-
тарстана станут участниками этой 
замечательной олимпиады». 

Начало на стр. 5 За чистое наследие
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Ульяновск,  
цифровая 
олимпиада…
Студент Набережночелнинского 
филиала КИУ вошел в число 
финалистов международной 
цифровой олимпиады «Волга-IT».

С 28 ноября по 2 декабря 
в Ульяновске состоялся фи-
нал международной цифро-
вой олимпиады «Волга-IT» для 
школьников и студентов от 16 
до 23 лет. Уникальность этой 
олимпиады в том, что задания 
основаны на реальных кейсах 
IT-компаний. Она проходила 
в три этапа: в сентябре – ква-
лификационные испытания, в 
октябре участники решали за-
дания полуфинала и в ноябре 
прошел финал.

«Волга-IT 2023» вк лючала 
пять дисциплин: 1С програм-
мирование, Backend-разработ-
ка: Web API, Web-дизайн, искус-
ственный интеллект и анализ 
данных, телекоммуникации и 
информацион ная безопасность.

Всего в олимпиаде приня-
ли участие 6495 студентов из 
всех регионов России и шести 
зарубежных стран, из них 4500 
студентов прошли квалифика-
ционные испытания. От нашего 
филиала в олимпиаде «Волга-IT» 
участвовали пятеро студентов, 
двое успешно прошли квали-
фикационные испытания и по-
луфинал: Эвелина Сафина (2-й 
курс, группа УК 1022/9) и Ни-
колай Малов (1-й курс, группа 
УК  1033/9). В числе 100 фина-
листов Николай получил при-
глашение на очный этап в Уль-
яновск. 

В первый день финала участ-
ники посетили несколько обра-

зовательных и познавательных 
экскурсий, познакомились друг 
с другом и настроились на ито-
говые состязания. 

Ульяновск – родина не только 
Ленина, Гончарова и Керенско-
го. Это еще и родина больших 
транспортных самолетов! В про-
грамме финала предусмотрен 
настоящий индустриальный 
туризм, для финалистов орга-
низовали экскурсию на один из 
крупнейших авиационных заво-
дов Европы, филиал ПАО «Ил» – 
Авиастар. Студенты посетили 
производство окончательной 
сборки, увидели, как собира-
ют и обслуживают небесные 
гиганты Ил-76МД-90А и Ан-124 
«Руслан». Финалисты побывали 
в музее завода, а также в Му-
зее гражданской авиации – это 
уникальный комплекс под от-
крытым небом, где можно уви-
деть пассажирские и военные 
самолеты, производившиеся 
в России с начала XX века и до 
наших дней.

Участники олимпиады по-
сетили штаб-квартиры IT-ком-
паний Ульяновска, такие как 
SimbirSoft, ITECH, АИС-город. 
Кураторы дисциплин познако-
мили их с технологическими 
стеками, проектами и условия-
ми работы. 

30 ноября состоялось офици-
альное открытие финала олим-
пиады «Волга-IT» в Ульяновском 
государственном техническом 

университете. Задания финаль-
ного этапа были сложными и 
одновременно интересными. 
На протяжении шести часов 
ребята решали задачи, борьба 
шла нешуточная. Николай Ма-
лов, несмотря на то, что был од-
ним из самых юных участников, 
успешно справился со многими 
заданиями и достойно предста-
вил наш вуз.

В рамках олимпиады также 
проходили мастер-классы от 
кураторов олимпиады. После 
мастер-классов прошло торже-
ственное закрытие олимпиады, 
объявлены победители по дис-
циплинам.

Наш студент Николай Малов 
вернулся из Ульяновска с очень 
хорошими впечатлениями: 

– Это мое первое участие в 
олимпиаде, тем более в такой 
масштабной, и я не пожалел, что 
решил попробовать свои силы. 
Я получил ценный опыт, олим-
пиада повысила мотивацию к 
получению новых знаний и раз-
витию. Спасибо нашему универ-
ситету за организацию поездки, 
а моему научному руководите-
лю Асие Акмалетдиновне Мир-
саитовой – за поддержку.

Асия МИРСАИТОВА,  
старший преподаватель  

кафедры ВМиИТ  
(Набережные Челны)

На новогодней линейке 
в Москве

Директор колледжа Нижнекамского филиала КИУ – 
победитель всероссийского конкурса наставников!

Накануне нового года АНО 
«Большая перемена» и Центром 
знаний «Машук» был организо-
ван конкурс для педагогов-на-
ставников. Директор колледжа 
Нижнекамского филиала Свет-
лана Александровна Бикметова 
приняла в нем участие и стала 
победителем! Наградой за по-
беду стала поездка на новогод-
нюю педагогическую линейку в 
Москву на ВДНХ. 

Впечатлениями о поездке 
Светлана Александровна поде-
лилась и с нами:

– Мероприятие было просто 
потрясающим, программа – на-
сыщенной. Для победителей, пе-
дагогов-наставников организо-
вали мастер-классы по развитию 
интеллекта, IT-технологий в ра-
боте, по укреплению и развитию 
сообществ, синхронной работе 
в коллективе. Самые активные 
сообщества «Движения Первых» 
раскрыли тайны своей успешной 
работы и поделились успехами. 

Не обошлось и без сюрпри-
зов. Это посещение выставки 
«Россия». Словами не передать 
восторг, но здесь особенно по-

нимаешь, что наша страна – это 
сила, мощь, единство при много-
образии народов!

Особенно запомнился павиль-
он «Атом», в котором представ-
лена история нашей страны с 
ХХ века по настоящее время. За-
хватывает экспозиция атомного 
реак тора в музыкальном сопро-
вождении. Спасибо организато-
рам конкурса! 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью (Нижнекамск)

Амбассадоры 
колледжа – 
будущим 
студентам
Когда старшеклассники Альме-
тьевска сталкиваются с вопро-
сом выбора своего будущего, на 
помощь им приходят амбассадо-
ры нашего колледжа – активные, 
целеустремленные студенты.

представляя КИУ

Неотъемлемой частью проф-
ориентационной работы ам-
бассадоров Альметьевского 
филиала является способность 
вдохновить и замотивировать 
старшеклассников. Учащиеся 
школ, глядя на своих сверстни-
ков, уже достигших успеха в про-
цессе обучения, начинают ве-
рить в свои силы и возможности. 

Важность работы амбассадо-
ров трудно переоценить. По-
сещение школ и демонстрация 

реальных результатов обучения 
в колледже позволяют старше-
классникам обрести ясность на 
своем пути. Они видят, что об-
разование есть неотъемлемая 
часть карьерного роста и по-
нимают, что получение качест-
венного образования – одна из 
главных составляющих успеха в 
будущем. 

Альбина ГАЛИЕВА,  
заместитель ответственного 

секретаря приемной комиссии 
(Альметьевск)

Победа в конкурсе

знай наших!

Успехом ознаменовалось 
участие студентки 
юридического факультета 
Нижнекамского филиала 
КИУ Дианы Ильязаровой 
в конкурсе Ассоциации 
юридических вузов 
Российской Федерации:  
она заняла 2-е место

Критериями оценки студентов 
были результаты их учебной и на-
учной деятельности, качествен-

ное освоение программ высшего 
профессионального юридическо-
го образования по итогам зимней 
и осенней сессии. Наградой за по-
беду в данном конкурсе является 
именная стипендия Ассоциации. 

Напомним, что это уже не пер-
вая победа студентов Нижнекам-
ского филиала КИУ в конкурсе 
Ассоциации. Два года назад 1-е 
место заняла Дарина Чернышова, 
сегодня она успешно работает в 
судебной системе Нижнекамска. 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА 
(Нижнекамск)

Калейдоскоп чудес 21 декабря студенты кол-
леджа Альметьевского фи-
лиала весело и задорно 
провели вечер новогодних 
чудес для воспитанников 
молодежно-подросткового 
клуба «Ровесник». Нарядная 
елка, зажженные свечи, ска-
зочная фотозона, новогод-
ние мелодии – все это со-
здавало ощущение доброй и 
праздничной атмосферы. На 
празднике ребята побывали 
в гостях у сказки, на которую 
пожаловали новогодние ска-
зочные персонажи – Снего-
вик, Дракон, Снежная ко-
ролева и, конечно же, Дед 
Мороз со Снегурочкой. Сту-

денты разыграли представ-
ление с захватывающим сю-
жетом: похищением символа 
нового, 2024 года – Дракона.

Все зрители были непо-
средственными участниками 
сказочного представления, 
решали интеллектуальные 
задачи коварной Снежной 
королевы, исполняли но-
вогодние песни, водили хо-
ровод, участвовали в квест-
играх. Дракон был спасен 
и доставлен к новогодней 
елке. А Дед Мороз и Снегу-
рочка порадовали детей по-
дарками и сюрпризами. 

Студенты, участвовавшие 
в новогоднем представле-

нии, проявили творческое 
мас терс тво,  артис тизм , 
задор и организаторские 
способности. Вечер был на-
полнен весельем, юмором, 
смехом, шуточными пред-
сказаниями и советами на 
предстоящий год. В завер-
шение праздника все участ-
ники поблагодарили наших 
талантливых студентов за 
отличное настроение и по-
зитивные эмоции, а также 
загадали желание продол-
жить встречи в следующем 
году. 

Марина ШОРИНА,  
зав. отделением 

педагогических дисциплин  
(Альметьевск)

Празднование Нового года ассоциируется 
с радостью, встречей с друзьями и 
надеждой на счастливое будущее!

празднуем
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Например, летом мы со студента-
ми-активистами и преподавателями 
нашего университета в Березовой 
роще принимали участие в съемках 
новой программы российского шеф-
повара, бизнесмена, ресторатора, те-
леведущего, видеоблогера и автора 
книг по кулинарии Константина Ив-
лева. Многим удалось увидеться со 
звездой лично, сфотографироваться 
и перекинуться с ним парой слов.

А еще студенты факультета гос-
теприимства и дизайна ежегодно 
принимают участие в таком замеча-
тельном событии, как сбор подарков 
на Сабантуй. Красивые и нарядные 
повозки-кареты с лошадьми (кстати, 
наряжать их доверяют нашим сту-
дентам), участники в ярких нацио-
нальных костюмах поют, танцуют и 
принимают подарки для победителей 
конкурсов и соревнований праздни-
ка. И, конечно, участие в Сабантуе! 
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С любовью, студсовет!

удачного нового года!

Студенческий совет 
Альметьевского 
филиала КИУ дарит свои 
поздравления.

«С Новым годом! Желаю каж-
дому из вас никогда не оста-
навливаться на достигнутом. 
Верить в свои силы и добивать-
ся новых высот! Казанский ин-
новационный университет дает 
отличный старт каждому сту-
денту, открывает двери в новую, 
активную и яркую студенческую 
жизнь. Берите от этой жизни 
всё» (председатель студенче-
ского совета Амаль Бибарсов).

«Пусть Новый год станет для 
вас сказочным путешествием и 
будет полон ярких красок, при-
ятных впечатлений и радостных 

событий. Делайте добрые дела, 
несмотря ни на что. Мечтайте, и 
все вместе мы сможем сделать 
этот мир чуточку лучше» (руково-
дители добровольческого движе-
ния «Добрые сердца» Алия Каша-
пова и Марат Габдрахманов).

«Танцуйте, когда хочется тан-
цевать. Пойте, когда хочется 
петь, и самое главное – никог-
да не останавливайтесь. Ищите 
себя, пробуйте свои силы в чем-
то новом» (директор студенче-
ского клуба Камила Заляева).

«Раскрасьте этот год так, как 
вы хотите. Запомните каждую 
эмоцию и проживите ее ярко, 
чтобы потом перебирать фото-
пленку своей памяти и улыбать-
ся. С Новым, ярким, четким и 
прекрасным годом!» (руководи-

тели медиацентра Рифат Кари-
мов и Марат Кутлубаев).

« В новом году желаем крепко-
го здоровья, больше сил и упор-
ства, чтобы были только победы 
и фееричные результаты!» (руко-

водитель спортивного комите-
та Аделина Юсупова).

«Академическая группа – это 
маленькая семья, и важную роль 
в жизни каждой группы играет ее 
староста, который несет ответст-

венность за организацию и благо-
получие. Обнимите своих старост 
и пожелайте им счастливого ново-
го года! Всем хорошо закрыть сес-
сию!» (руководитель старостата 
Анастасия Шешеняева).

Новый 
туристический 
маркер Казани
В последние дни уходящего года на фасаде 
дома № 7 по улице Татарстан появилась  
новая световая инсталляция «Хаситэ».  
Автор монументальной композиции – доцент 
кафедры дизайна КИУ, заслуженный деятель 
искусств РТ, живописец, монументалист, 
график Ильнур Ильбрусович Сиразиев.

познавательное

Место, где установили инстал-
ляцию, – своеобразные «вход-
ные ворота» в Старо-Татарскую 
слободу, историческую часть го-
рода, где до начала ХХ века про-
живали казанские татары. 

Инсталляция состоит из двух 
частей: верхняя – более легкая 
и воздушная – выполнена в виде 
панно, отображающего культур-
ный код места – озеро Кабан, 
архитектуру слободы с ее ме-
четями и деревянными усадь-
бами, характерный орнамент 
татарского дома, фигуры парня 
и девушки в национальных кос-
тюмах. Нижняя часть, стилизо-
ванно отображающая нагрудное 
украшение женского костюма 

– хаситэ, более объемная, на-
сыщенная по цвету, восприни-
мается более весомо и предмет-
но, становясь самостоятельной 
художественной единицей. Это 
подчеркивает символику хаситэ 
– автор как бы говорит нам, что 
Старо-Татарская слобода – дра-
гоценность и амулет нашего го-
рода. И недаром таким симво-
лом выбран аксессуар именно 
женского национального кос-
тюма – Казань у самих казанцев 
устойчиво ассоциируют с жен-
ским образом – вспомним баш-
ню Сююмбике или «Татарочку» 
на фасаде здания пригородного 
железнодорожного вокзала.

Вся композиция выполнена в 
технике художественного метал-
ла с витражными вставками из 
полимерных материалов и под-
свечена автоматизированной 
системой светодиодов.

Немного из истории татарско-
го костюма.

Утраченное сегодня нагрудное 
украшение хаситэ представляло 
собой перевязь, которая надева-
лась через левое плечо под пра-
вую руку, плотно облегая грудь и 
спину, и застегивалась на спине. 
Старинные образцы хаситэ, до-
шедшие до наших дней, выпол-
нены из крупных позолоченных 
сканых блях, инкрустирован-
ных драгоценными камнями. C 

XVIII века хаситэ изготавливали 
из плотной, простеганной в не-
сколько слоев полос материи, на 
которую пришивали украшения 
из блях, монет, раковин-каури, 
пуговиц и различных ювелир-
ных поделок.

Перевязь, как элемент костю-
ма, была в костюме всех групп 
татар, где бы они ни прожива-
ли. У мишарей она называлась 
чапук и украшалась карманцем-
амулетом, расшитым тамбуром 
(золотым шитьем и серебряны-
ми монетами). В Бугульминском 
и Бугурусланском уездах Самар-
ской губернии невестка, впер-
вые придя в новый для себя дом, 
должна была наступить на пере-
вязь, положенную на подушку. 
Этот обряд означал, что амулет 
защитит ее от недоброй силы, и 
служил пожеланием богатства.

У сергачских мишарей и татар 
Нижнего Заволжья этот аксессуар 
назывался путемар и бутьмар. 
Перевязь, украшенная исклю-
чительно монетами (сверху мел-
кие, снизу крупные), называлась 
дэвэт и была распространена в 
западном и восточном Закамье, 
а также в уфимском Приуралье 
преимущественно у кряшен. В 
Бирском и Златоустовском уез-
дах перевязь называлась хэйкэ; 
а в Стерлитамакском– эмэйлек, 
эймэзек. В Пермской и Орен-

бургской областях перевязи на-
зывали эймэзек и хэйкэ.

У астраханских татар пере-
вязь была схожа с мишарской. 
Это была сумочка-карманец, она 
украшалась золотым шитьем, но 
отличалась техникой настила зо-
лотой нити, а также орнаментом. 
В Зауралье в декоре перевязей-
эмейлек, помимо монет, исполь-
зовались кораллы. Перевязь 
под названием хаситэ (хэсильтэ, 
хэсиля, хэсьтэ) была распростра-
нена среди татар в Касимовском 
уезде Рязанской губернии.

Интересно, что в современ-
ной моде хаситэ вновь начина-
ет обретать свою актуальность. 
Так, в линейке аксессуаров бри-
танского модельера Alexander 
McQueen представлены серьги, 
нагрудные и головные украше-
ния, орнамент которых схож с 
татарским. Бренд Moschino, осо-
бенно образца 2017 года, также 
имеет яркие сходства с нагруд-
ными украшениями татарских 
барышень. И, конечно, хаситэ 
активно используют в своих кол-
лекциях казанские и российские 
модельеры. 

В заметке использованы ма-
териалы статьи «Хаситэ – ак-
сессуар с большим значением», 
https://milliard.tatar/news/xasite-
aksessuar-s-bolsim-znaceniem-755 

Инесса ФАХРУТДИНОВА (Казань)

И минуты остановлены как будто…
В преддверии Нового года мы вспоминаем интересные события года уходящего.

яркие мгновения

Это были согревающие мероприя-
тия в буквальном смысле... Круглый 
год меня согревает работа с ребя-
тами из медиацентра и особенно их 
умение здорово работать в команде 
и освещать мероприятия. Хотелось 
бы, чтобы классных моментов в сле-
дующем году было намного больше! 
Счастливого нового года!

Лилия РОДНИКОВА,  
заместитель декана факультета 

гостеприимства и дизайна (Казань)


